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Наталья СЕДУН

Федерация профсою�
зов Беларуси заявила, что
белорусские банки начина�
ют отказывать предпри�
ятиям в выдаче кредитов
на выплату заработной
платы рабочим, и попро�
сила у правительства по�
мощи в решении этого воп�
роса. «Салiдарнасць» по�
интересовалась — оправ�
даны ли требования ФПБ
и улучшат ли они положе�
ние белорусских трудя�
щихся.

«В апреле�мае в первич�
ные организации непосред�
ственно от работников пред�
приятий начали поступать
сигналы о задержке зара�
ботной платы трудовым
коллективам. Дело в том,
что банки начинают отказы�
вать предприятиям в выда�
че кредитов на заработную
плату даже при погашении
предыдущего кредита», —
заявил заместитель пред�
седателя ФПБ Андрей Лу�
кьянович в Минске на засе�
дании Национального сове�
та по трудовым и соци�
альным вопросам, передает
www.interfax.by.

По мнению финансового
аналитика Сергея Чалого,
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требовать «платите нам зар�
плату, даже из кредитов,
независимо от того, какая
экономическая ситуация на
предприятиях, по сути, аб�
сурдно».

— Сами понимаете, ког�
да зарплату приходится
выплачивать за счет креди�
тов, это говорит о том, что
заработать её просто невоз�
можно, — отмечает эксперт.
— По закону, конечно, вып�
лата заработной платы явля�
ется первоочередным плате�
жом. Профсоюзы это и име�
ют в виду. Юридически они
правы, но это тот самый слу�
чай, когда юридически —
правда, а по сути — издева�
тельство — говорит Сергей
Чалый.

В данном случае идет
подмена понятий. Заработ�
ная плата, которая выдается
за счет кредитов, на деле
превращается в социальную
поддержку населения.

— Правильнее было бы
обратиться с требованием
изменить экономическую и
социальную политику. По
сути, та зарплата, которую
они просят, это уже не зарп�
лата, если для неё прихо�
дится брать кредит. В эко�
номическом смысле это уже
пособие. Предприятие вы�
полняет не свойственные
ему функции, выплачивая

работникам зарплату из
кредитных средств. Это, в
сущности, вопрос социаль�
ной защиты населения, ко�
торый должно решать не
предприятие, а специали�
зированные службы самого
государства.

Аналитик отмечает, что
в стране, несмотря на мно�
голетние заявления о соци�
ально�ориентированном го�
сударстве, не создана сис�
тема социальной защиты.

— У нас маленькая ком�
пактная страна, в которой
действительно можно было
бы выстроить вполне рабо�
чие механизмы социальной
защиты населения, чего не
было сделано

И у нас получается, что
единственный способ по�
мочь человеку, это не дать
деньги ему напрямую, а по�
мочь предприятию, которое
ему поможет. Это лишнее
звено совершенно не нужно
— убежден эксперт.

Вероятно, ФПБ прекрас�
но понимает это. Ведь там
работают хорошие экономи�
сты, функционирует целый
институт — Международ�
ный институт трудовых и
социальных отношений
(МИТСО). Однако низы начи�
нают давить на ФПБ, которая
много лет очень громко заяв�
ляла, что она вместе с прези�

дентом — единственные за�
щитники интересов трудя�
щихся. И ФПБ не придума�
ла ничего лучше, как пере�
ложить проблему «с больной
головы на здоровую».

— Требование профсою�
зов — это разговор не о том,
не с теми и не так, — счита�
ет Сергей Чалый. — Знае�
те, есть такое выражение —
«включить дурака»: меня
ничего не интересует, но по
закону мне, пожалуйста,
платите. Хотя всем понят�
но, что эти деньги не зара�
ботаны, и что у предприя�
тий этих денег нет.

Сергей Чалый уверен,
что необходимо решать воп�
рос с адресной социальной
поддержкой. И в этом, по его
мнению, нам может помочь
гигантский опыт выстраи�
вания системы социальной
защиты, который наработан
Мировым банком.

— Я об этом говорил еще
в декабре, когда мы обрати�
лись в МВФ по кредитным
валютно�финансовым воп�
росам. Тогда же надо было
обращаться в Мировой банк.
Обратились только через
четыре месяца. А надо было
это делать раньше, предви�
дя что будет и падение ре�
альных доходов, падение
производства и т.д., — ска�
зал Сергей Чалый.

«Бомба» для Милинкевича«Бомба» для Милинкевича«Бомба» для Милинкевича«Бомба» для Милинкевича«Бомба» для Милинкевича

Продолжение на с.2

Александр СТАРИКЕВИЧ

На политическом фронте случилось неожиданное обострение. Судя по все�
му, разворачивается серьезная информационная атака на лидера движения
«За свабоду» Александра Милинкевича. При этом его оппоненты, мягко го�
воря, не стесняют себя в выборе средств.

В марте на малоизвест�
ном сайте появилась статья
Михаила Подоляка «Отбе�
ливатель М.», посвященная
«коварной миссии» Алек�
сандра Милинкевича. Не�
смотря на «грандиозные ра�
зоблачения», резонанс ока�

зался достаточно вялым.
Вряд ли эта публикация
была бы достойна упомина�
ния, если бы ее вдруг — два
месяца спустя! — не пере�
печатала «Народная воля».

Михаил Подоляк давно
специализируется на конс�

пирологических теориях.
Правда, на практике они
редко находят подтвержде�
ние в реальности.

Вот первый попавший�
ся пример. Статья «Война
Лукашенко» была написа�
на в апреле 2006 года. И

там, в присущей Подоля�
ку безапелляционной фор�
ме изложен прогноз о том,
что скоро белорусскому
руководителю придется
искать укрытия в сосед�
ней стране: «В Россию в
конце 2007 года тайным
рейсом спешно прилетит
совсем другой Лукашен�
ко. Настоящий. С дрожа�
щими руками, сгорблен�
ный, с расширенными
зрачками глаз, с опухши�
ми веками и тихим заи�
кающимся голосом…»
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Но кто ж теперь помнит,
что писал Подоляк в 2002
или 2006 году? Поэтому он
продолжает рассказывать о
«тайных пружинах полити�
ки» вновь и вновь.

В «Отбеливателе М.» из�
ложена версия заговора,
участниками которого яко�
бы являются Александр
Лукашенко, европейские
«зубастые акулы�посредни�
ки» и Александр Милинке�
вич. Собрались они все вме�
сте для того, чтобы, по мне�
нию Подоляка, обеспечить
«честную победу» нынеш�
него руководителя Белару�
си на предстоящих прези�
дентских выборах.

Все эти предположения,
безусловно, имеют право на
существование. Однако ав�
тор не остановился на догад�
ках относительно ближай�
ших политических перспек�
тив, а перешел к прямым
обвинениям в адрес руково�

дителя движения «За свабо�
ду». По мнению Михаила
Подоляка, Александр Ми�
линкевич на деньги Алек�
сандра Лукашенко органи�
зует расколы в партиях и
провокации в общественных
организациях, скупает жур�
налистов и т.д. и т.п.

Чем подкреплены эти
серьезные обвинения? А
ничем! Доказательств —
ноль! Примерно с тем же
успехом можно было напи�
сать, что Александр Милин�
кевич — злобный марсиа�
нин, присланный на Землю
с целью порабощения на�
шей планеты. Пусть потом
оправдывается!

По сути, «Отбеливатель
М.» ничем не отличается от
антиоппозиционных агиток,
которыми регулярно пичка�
ет своих зрителей БТ. Ре�
цепт этих «шедевров» изве�
стен: для придания правдо�
подобности возьмите толику
общеизвестных фактов и
смешайте их со своими фан�

тазиями. Потом щедро до�
бавьте бездоказательных об�
винений и в конце — «для
тупых» — вынесите приго�
вор: «Ату его, ату!»

…«Народная воля» в ре�
дакционном предисловии
пишет, что не имеет мораль�
ного права (!) не познакомить
читателей с «Отбеливате�
лем М.», и выражает надеж�
ду, что эта статья станет от�
правной точкой для «серь�
езной дискуссии о необыч�
ной ситуации». Но серьез�
ные дискуссии не начина�
ются с ведра помоев, выли�
того на одного из предпола�
гаемых участников диалога.

Милинкевича есть за
что критиковать. Вот вы�
держки из статей «Салідар�
насці», касающиеся экс�
кандидата в президенты:
«Ответственность за нынеш�
нее состояние оппозиции
лежит в том числе и на Ми�
линкевиче…», «в настоя�
щее время этот политик не
представляет серьёзной уг�

розы для властей» и т.д. И
сейчас могу добавить, что
действия руководителя
движения «За свабоду» по�
рой вызывают недоумение.
Самый свежий пример —
отказ (под надуманным, с
моей точки зрения, предло�
гом) поставить свой авто�
граф под обращением к Ев�
росоюзу, которое подписа�
ли председатель Рады БНР
Ивонка Сурвилла, лидер
КХП�БНФ Зенон Позняк,
председатель БСДГ Станис�
лав Шушкевич и экс�канди�
дат в президенты Алек�
сандр Козулин.

Но голословно обвинять
Милинкевича в сговоре с
Лукашенко и прочих выше�
перечисленных грехах —
это, простите за выражение,
подлость. К подобным при�
емам, как правило, прибе�
гают в тех случаях, когда по�
настоящему убедительных
аргументов нет.

…Рискну предполо�
жить, что «Отбеливателем
М.» дело не ограничится. В
ближайшее время можно
ждать новых подобных «ра�
зоблачений».
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Анастасия ЗЕЛЕНКОВА

21 июня оппозиция
проведет конгресс евро�
пейских сил. На нем ре�
шится вопрос о выдви�
жении кандидатов на
президентские выборы и
запущен механизм из�
брания «единого».

Согласие на участие в
конгрессе уже дало руко�
водство Европейской коали�
ции, в состав которой вхо�
дят четыре субъекта — не�
зарегистрированные Бело�
русская социал�демократи�
ческая партия (Народная
Грамада), Социал�демокра�
тическая партия «Свобода»,
«Молодой фронт», движе�
ние белорусского сопротив�
ления «Разам», — партии
БНФ. В работе инициатив�
ной группы по подготовке к
конгрессу участвовали
представители Объединен�
ной гражданской партии.
Сейчас проходит процеду�
ра согласования в самих
партиях.

Окончание. Начало на с.1
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Участие в мероприятии
движения «За свабоду» пос�
ле скандала с попыткой пе�
рехватить инициативу про�
ведения конгресса на дан�
ный момент не рассматри�
вается. Как известно, лидер
движения Александр Ми�
линкевич уже заявил о воз�
можном проведении осенью
другого конгресса европей�
ских сил.

— На данный момент мы
попросили Милинкевича
нам не мешать, — заявил
«Салідарнасці» председа�
тель центрального оргкоми�
тета БСДП (Народная Гра�
мада) Николай Статкевич.
— Нет ничего плохого в том,
что он соберет конгресс об�
щественных организаций.
Мы же проводим конгресс
политических сил и ставим
перед собой политические
цели. Мы существенно ра�
зошлись в вопросе страте�
гии и тактики. Мы увере�
ны, что этот режим не спо�
собен демократизироваться
под внешним влиянием.
Движение «За свабоду» ду�
мает иначе.

По словам политика,
сейчас движение не входит
в оргкомитет по проведе�
нию конгресса. Однако, как
и все остальные субъекты,
может заявить об участии и
за 5 дней подать заявку. К
тому же ряд его представи�
телей являются членами
партий, которые участвуют
в данном конгрессе.

Основными вопросами
предстоящего форума ста�
нет принятие стратегии и
презентация кандидатов,
которые в последствии по�
борются за право называть�
ся «единым».

— Движение «За свобо�
ду» сразу настаивало на из�
брании на конгрессе едино�
го кандидата, — отмечает
Статкевич. — Однако, на
наш взгляд, наиболее пра�
вильным было бы сначала
презентовать кандидатов,
дать им возможность позна�
комить людей со своей про�
граммой, а уж потом запус�
тить механизм избрания
«единого».

В этой связи следует ого�
вориться, что словосочетание

«единый кандидат» можно
употреблять лишь относи�
тельно данного конгресса.
Судя по всему, таковых на
предстоящих выборах набе�
рется от оппозиции как ми�
нимум трое. Еще двоих мо�
гут назвать конгресс, созван�
ный Александром Милинке�
вичем, и левые оппозицион�
ные силы в лице Партии
коммунистов Беларуси Сер�
гея Калякина, Белорусской
социал�демократической
партии (Грамада) Анатолия
Левковича и ряда других не�
зарегистрированных левых
движений и партий.

Кстати, неокончатель�
ным пока является и вопрос
с названием предстоящего
мероприятия. Не исключе�
но, что «конгресс европейс�
ких сил» может трансфор�
мироваться в «конгресс за
европейские ценности».

В конце прошлой недели
инициативная группа по
подготовке к конгрессу завер�
шила свою работу. Сейчас
подготовленные документы
переходят непосредственно
на утверждение партий.
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Просто чудеса эквилибристи�
ки демонстрирует последние не�
сколько дней ценник на газ для Бе�
ларуси. Еще 20 мая Владимир
Семашко заявил о том, что с
июля «голубое топливо» стране
будет обходиться в 205 долларов
за тыс. куб.м, как уже сегодня
цифры разошлись в разы — от 158
до 103 долларов.

О том, что с июля стоимость рос�
сийского газа для Беларуси составит
200�205 долларов за 1 тыс. куб. м, сооб�
щил в Минске на Белорусском про�
мышленном форуме первый вице�пре�
мьер Беларуси Владимир Семашко.
Пока экономисты и политологи гада�
ли, за что нам такое «счастье», цифры
изменились до неузнаваемости.

Уже на следующий день сам же
вице�премьер скорректировал цену на
газ до 102�103 долларов.

— По той формуле, которая при�
вязана к производным нефти, газа и
мазута, исходя из цен на нефть и те
производные, которые были в I квар�
тале и складываются во II квартале
(расчет берется по последним трем
кварталам), цена с 1 июля на газ для
Беларуси рассчитывается на уровне
102�103 долларов, — цитирует слова
Семашко сайт www.interfax.by.

Он также сообщил, что с 1 января
Беларусь платила 210,3 доллара за 1
тыс.куб.м, во II квартале эта цена со�
ставляет 147,2.

Однако на этом Семашко не оста�
новился и озадачил еще одной циф�
рой, призванной раскрыть цену на газ.

— За предыдущие три месяца мы
рассчитались полностью, исходя из
средней цены 150 долларов, которая
рассчитывается по году, — пояснил он.

Вникнуть в смысл этих расчетов,
человеку, способному мыслить раци�
онально, пожалуй, сложно. Да и неза�
чем, учитывая, что советник по эконо�
мическим вопросам посольства Рос�
сии в Беларуси Андрей Кузнецов в тот
же день огласил уже иные цифры.

Так, по его словам, в соответствии
с контрактом, цена российского газа
для Беларуси в 1�м квартале 2009 г
составляет около 210 долларов за тыс
куб м, во 2�м квартале — около 158
долл за тыс куб м. В то же время Бела�
русь оплачивает газ с начала года из
расчета только около 150 долл за тыс
куб м., сообщает ПРАЙМ�ТАСС.

В общем, с ценой на газ — полная
неразбериха. Ясно лишь одно: такая
ситуация — просто идеальная возмож�
ность для коррупционных махина�
ций.

C 1 июня в Беларуси планиру�
ется увеличить НДС с 18% до
22%, отменив взамен ряд оборот�
ных налогов и снижая налог на
прибыль. Налоговая реформа, по
заявлениям членов правитель�
ства, призвана бороться с импор�
том и поддержать собственных
экспортеров. Однако по мнению
ряда экспертов, расплачиваться
за такое решение придется рос�
том цен.

Ранее предполагалось, что эти но�
вации будут введены лишь с 1 января
2010 года, однако резко увеличивше�
еся из�за кризиса отрицательное саль�
до внешней торговли заставило влас�
ти форсировать налоговую реформу.

С 1 июня 2009 года ставка НДС
повышается с 18% до 22%. По мне�
нию властей, это не приведет к росту
фискальной нагрузки, поскольку од�
новременно снижаются, а то и вовсе
отменяются другие налоги — налога
на прибыль, сбор в фонд поддержки
сельхозпроизводителей в размере
1%, сбор с розничных продаж и сбор
на приобретение автотранспортных
средств.

По словам первого замминистра по
налогам и сборам Владимира Полу�
яна, пишет российский «Коммер�
сантъ», в целом все это оставит фис�
кальную нагрузку на прежнем уровне
— «налоговая политика меняется с
целью стимулирования экспорта и
снижения импорта». По его словам,
повышение НДС приведет к росту зат�
рат импортеров и, соответственно,
вызовет сокращение импорта. Сниже�
ние же и отмена других налогов дол�
жна поддержать экспортеров.

По мнению первого вице�премье�
ра правительства Беларуси Владими�
ра Семашко, «эта цивилизованная
мера позволит защитить рынок от не�
нужного ширпотреба», — передает
www.interfax.by.

Однако увеличение НДС неизбеж�
но приведет к росту цен.

— Мы заложим это повышение в
себестоимость, и цена вырастет, — по�
яснил «Комсомольской правде в Бе�
лоруссии» бизнесмен Виктор Лобко�
вич. — Минимальное повышение —
это 4%. Но все будут перестраховы�
ваться, как в случае с долларом после
2 января. Официальный курс был
2760 рублей, но все считали по три
тысячи.

— В первую очередь вырастут
цены на услуги, например парикма�
херские, химчистки. Здесь подорожа�
ние может быть и больше, чем повы�
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шение налога, — уточняет председа�
тель белорусского союза налогопла�
тельщиков Анатолий Труханович. —
По закону, производителю засчиты�
вают НДС, который был в цене элект�
роэнергии, комплектующих, которые
он покупал, чтобы произвести продук�
цию. А какие затраты у парикмахера,
который купил один раз ножницы и
получает деньги только за свой труд?

Руководитель белорусского анали�
тического центра Мизеса Ярослав Ро�
манчук считает налоговую реформу
«одним из самых нелепых решений,
которые белорусское правительство
принимало за последние 15 лет», пи�
шет «Коммерсантъ».

Прежде всего, потому, что НДС
повышается не только на экспортные,
но и на все товары. Эксперт отметил,
что со времен СССР белорусские пред�
приятия получают сырье, в первую
очередь из России: «Они и так дышат
на ладан. Это решение угробит их
окончательно». По словам экспертов,
повышение НДС сможет ограничить
только потребительский импорт, да�
ющий не более 10% общего дефици�
та внешней торговли. Ограничить же
ввоз энергоресурсов и сырья будет
сложнее. Кроме того, повышение НДС
замедлит техническое переоснащение
белорусских промпредприятий.

По прогнозам Ярослава Романчу�
ка, цены могут вырасти на 15 — 20%.

— Конечно, это делается для того,
чтобы пополнить бюджет, но для пред�
приятий это просто катастрофа, —
признался «Комсомолке» директор
одного из госпредприятий, пожелав�
ший остаться неназванным. — Самый
большой налог, который есть сегодня,
— это НДС. Естественно, повышение
отразится на покупателях. Но, честно
скажу, поднять цены не так просто: до
нас доведено требование, чтобы цены
росли максимум на 0,2% в месяц.
Значит, повышенный налог пойдет в
убытки.

К тому же снизятся и возможнос�
ти по продвижению белорусских то�
варов.

— Мы и так урезали свои реклам�
ные бюджеты в этом году, — говорят
в одной из белорусских компаний. —
А теперь из�за повышения НДС за рек�
ламу придется тоже платить больше.

«Комсомольская правда в Белорус�
сии» выяснила, что повысить налоги
во время кризиса пока рискнули толь�
ко в Латвии. В декабре прошлого года
ставку НДС подняли с 18 до 21%. Но
уже через полгода правительство при�
знало свою ошибку: из�за повышения
цен люди стали меньше покупать, а
предприниматели и вовсе вспомнили
о том, что налоги можно скрывать.
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Накануне Междуна�
родной конференции
труда в белорусском
профдвижении развер�
нулись настоящие бое�
вые действия. Профсо�
юзные центры обменя�
лись заявлениями по по�
воду того, кто тормо�
зит возврат торговых
преференций. Вслед за
этим руководство Феде�
рации профсоюзов Бела�
руси приступило к «раз�
ведке боем» — не пригла�
сило лидера Белорусско�
го конгресса демократи�
ческих профсоюзов на за�
седание Национального
Совета. «Салiдарнасць»
попыталась разобрать�
ся, в чем цена вопроса.

Напомним, единствен�
ное условие возврата Белару�
си торговых преференций
— выполнение правитель�
ством рекомендаций Меж�
дународной организации
труда (МОТ) по устранению
нарушений прав профсою�
зов. Восстановление БКДП в
составе Национального Сове�
та по трудовым и соци�
альным вопросам (НСТСВ)
было одним из немногих до�
казательств того, что прави�
тельство предпринимает
меры по выполнению реко�
мендаций МОТ.

И вот буквально за неде�
лю до начала ежегодной
Международной конферен�
ции труда и впервые с мо�
мента восстановления
БКДП в составе НСТСВ
представителя независимо�
го профцентра не пригласи�
ли на заседание Совета.

Ответственность за этот
шаг, как утверждают в
БКДП, полностью лежит на
руководстве Федерации.
Именно ФПБ председатель�
ствует в этом году в Нацио�
нальном Совете и, согласно
регламенту, отвечает за
организационные вопросы.

По мнению БКДП, гла�
ва Федерации Леонид Ко�
зик обиделся на заявление
Конгресса, в котором утвер�
ждается, что провокацион�
ные действия руководства

«Чиновники Федерации плюнули«Чиновники Федерации плюнули«Чиновники Федерации плюнули«Чиновники Федерации плюнули«Чиновники Федерации плюнули
своим партнёрам в тарелку с супом»своим партнёрам в тарелку с супом»своим партнёрам в тарелку с супом»своим партнёрам в тарелку с супом»своим партнёрам в тарелку с супом»

ФПБ препятствуют возвра�
ту преференций.

«Как говорится, коман�
да рулевых Федерации за�
кусила удила и назло кон�
дуктору, то бишь, прави�
тельству, демонстративно
проигнорировала «подло�
го» Ярошука, который осме�
ливается делать «дурац�
кие» заявления о нынешней
политике руководства
ФПБ», — пишет сайт
www.bkdp.org..

И далее: «Образно выра�
жаясь, чиновники Федера�
ции, не утруждая себя в
очередной раз здравым
смыслом, взяли да и плю�
нули своим партнёрам по
социальному диалогу в
стране — правительству и
нанимателям, в тарелку с
супом».

Корреспонденту «Салi�
дарнасцi» пришлось четы�
ре раза позвонить в пресс�
службу ФПБ, чтобы уточ�
нить, в чем же все�таки кро�
ется причина. Первые три
попытки успехом не увенча�
лись. Пресс�секретарь Оль�
га Зуёнок, по её словам, не
могла связаться с ответ�
ственным за приглашение
на заседание Национально�
го Совета.

— Где�то ездит по горо�
ду, не снимает трубочку, —
объяснила пресс�секретарь.

В конце рабочего дня
пропажа все�таки объяви�
лась. Им оказался началь�
ник социально�экономичес�
кого управления ФПБ без
фамилии. Потому что Оль�
га отказалась называть фа�
милию ответственного ра�
ботника Федерации, доба�
вив, что нам достаточно и
этой информации.

— Мы приглашали Яро�
шука, и лично ему звонили,
и на сайте информация у нас
висела больше недели, и
правительство приглаша�
ло… — сказала пресс�секре�
тарь ФПБ, отметив, что «тра�
диционно таким образом и
происходит приглашение на
Национальный Совет».

— Но информация на
сайте — это ведь не пригла-
шение?

— Почему? На сайте мы
пишем: приглашаются все
участники Национального
Совета.

— Вы всегда приглаша-
ли таким образом?

— Мы всегда придержи�
ваемся одного и того же кур�
са. Размещаем информа�
цию на сайте, звоним по те�
лефону и лично приглаша�
ем, всегда правительство
приглашает письменно.

— А кто именно звонил
Ярошуку?

— Начальник социально�
экономического управления.

— А как его фамилия?
— Я думаю, что этой

информации будет доста�
точно, потому что мы звони�
ли и устно и письменно его
приглашали. По каким
причинам он не явился, это
уже нас не касается.

По словам Ольги Зуё�
нок, она достоверно знает,
что правительство направи�
ло Ярошуку приглашение.

— Это чистейшей воды
вранье, — заявил лидер
БКДП Александр Ярошук и
пояснил «Салiдарнасцi»
причины поведения руко�
водства Федерации.

— Расчет на то, что я сво�
ими руками вобью клин в
диалог правительства и
МОТ, чего я делать не соби�
раюсь, — заверил председа�
тель Конгресса.

Он рассказал, что сотруд�
ники министерства труда и
соцзащиты дважды звони�
ли ему, беспокоясь о том,
получил ли он приглашение
от Федерации. Более того,
по словам председателя
Конгресса, эти люди связы�
вались и с начальником со�
циально�экономического
управления ФПБ Сергеем
Сорокиным, который отве�
чает за оргвопросы заседа�
ний Совета. Но тот, как рас�
сказал Ярошук, только раз�
вел руками, мол, что я могу
сделать, если сказали не
приглашать.

Александр Ярошук рас�
сказал, что он до последне�
го момента ждал приглаше�
ния на заседание Совета.
Более того, ему пришлось
отказаться от участия в важ�
ном мероприятии в Новопо�
лоцке — совместном семи�
наре по охране труда пер�
вички БНП работников ОАО
«Полимир» и голландских
профсоюзов.

— Я понимаю, что сей�
час Козику нужно любым
способом меня спровоциро�
вать, ему нужен скандал,
который, на самом деле, не

нужен ни мне, ни министру
труда, — отметил председа�
тель Конгресса.

Ярошук также сообщил,
что в субботу у него состоя�
лась встреча с министром
труда и соцзащиты Влади�
миром Потупчиком, во вре�
мя которой лидер БКДП за�
верил министра, что не со�
бирается политизировать
этот факт, озвучивать его в
Женеве, понимая, что «это
сделано преднамеренно, что
это сознательная провока�
ция руководства ФПБ».

Лидер БКДП пояснил,
почему он не пошел на засе�
дание без приглашения.
Такой инцидент уже был
четыре года назад. Тогда его
попросту вывели из зала. И
если бы это повторилось
вновь, руководитель проф�
центра не смог бы молчать.
В результате получился бы
скандал, и тень пала бы на
правительство, которое, по
словам Ярошука, стремит�
ся к конструктивному диа�
логу с БКДП и с МОТ, и за�
интересовано в возврате
преференций. Чего, по�ви�
димому, нельзя сказать о
руководстве ФПБ.

Чем же можно объяснить
такое поведение верхушки
Федерации — эмоциями,
вызванными ревностью к
конкурентам, или действи�
тельно Козик так испугался
БКДП, что хочет любой це�
ной уничтожить независи�
мые профсоюзы, чего он,
кстати, и не скрывает?

— Тут и то, и другое
присутствует, — считает
Александр Ярошук. — Не
раз приходилось быть сви�
детелями того, насколько
эмоциональны эти люди.
Они видят, что процесс идет
мимо них, что правитель�
ство стремится конструк�
тивно строить свои отноше�
ния с БКДП и с МОТ, и все
это входит в противоречие с
эгоистичными корпоратив�
ными интересами ФПБ.

Исходя из информации,
опубликованной на сайте
Конгресса, руководство
БКДП не исключает возмож�
ность обратиться к главе го�
сударства с просьбой поста�
вить «на место этих «шалу�
нов», игры которых для Бе�
ларуси имеют совсем не дет�
скую цену в несколько сот
миллионов евро в год».
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Совет Белорусского
профсоюза работников
РЭП протестует про�
тив давления, оказанно�
го КГБ на профсоюзного
активиста и журналис�
та Ивана Романа. Со�
вет профсоюза считает
действия сотрудников
КГБ грубейшим наруше�
нием прав трудящихся
на получение достовер�
ной информации.

В конце апреля руководи�
теля гродненского представи�
тельства профсоюза РЭП,
журналиста «Радыё Рацыя»
Ивана Романа вызвали в КГБ
и сообщили, что его репорта�
жи о социально�экономичес�
кой, политической и этнокон�
фессиональной обстановке в
Беларуси являются тенден�

Наталья СЕДУН

Белорусский профсо�
юз работников радио�
электронной промыш�
ленности (РЭП) нахо�
дится в недоумении по
поводу требования го�
мельского суда предос�
тавить справки с места
работы и учебы, заверен�
ные копии трудовых
книжек и пенсионных
удостоверений участни�
ков учредительного со�
брания Гомельской го�
родской первичной орга�
низации. Осталось еще
потребовать справку о
составе семьи и здоровье,
говорят в профсоюзе.

Заместитель председате�
ля суда Центрального райо�
на Гомеля г�н Шитиков,
рассматривающий дело об
отказе в регистрации пер�
вички, запросил у профсо�
юза предоставить сведения
о месте работы, учебы, роде
занятий членов профсоюза,

РЭП выражает протест противРЭП выражает протест противРЭП выражает протест противРЭП выражает протест противРЭП выражает протест против
действий КГБ в отношении Ивана Романадействий КГБ в отношении Ивана Романадействий КГБ в отношении Ивана Романадействий КГБ в отношении Ивана Романадействий КГБ в отношении Ивана Романа

циозными и недостоверны�
ми. Сотрудники КГБ не со�
гласились, что подготовлен�
ная журналистом информа�
ция о низкой заработной пла�
те на предприятиях и в орга�
низациях Гроденщины и ее
несвоевременной выплате, не�
померно высоких ценах, низ�
кой эффективности работы
некоторых управленцев соот�
ветствует действительности.

В связи с этим Ивану
Роману вынесли официаль�
ное предупреждение «об от�
ветственности, которая мо�
жет наступить в случае,
если совершенные им дея�
ния образуют состав пре�
ступления».

Информационное сооб�
щение о вынесении журна�
листу официального пре�
дупреждения 30 апреля
было размещено на сайте
КГБ. Следует отметить, что
за апрель на сайте КГБ было
опубликовано всего два ин�

формационных сообщения.
Одно — о предупреждении
Роману, второе — о пресе�
чении незаконного оборота
наркотиков. Более того, сре�
ди всех сообщений в разде�
ле «КГБ информирует»
можно отметить всего четы�
ре темы, представляющие
опасность нашему государ�
ству: наркотики, взяточни�
ки, незаконная миграция и
журналист Иван Роман.

«Указанная деятельность
И.Романа ведет к подрыву
доверия к нашей стране,
снижению международного
авторитета Республики Бе�
ларусь и может привести к
совершению им преступле�
ния, предусмотренного ст.
369�1 Уголовного Кодекса
Республики Беларусь («Дис�
кредитация Республики Бе�
ларусь»)», — говорится в
сообщении на сайте КГБ.

В профсоюзе расценива�
ют действия сотрудников

КГБ как преследование
профсоюзного активиста.

«Просчеты и недостатки
руководства страны, допу�
щенные при строительстве
собственной «экономичес�
кой модели», тем более в ус�
ловиях кризиса, не должны
перекладываться на плечи
трудящихся. Сотрудники
КГБ, которые преследуют
профсоюзного активиста за
то, что он не выдает желае�
мое за действительное, выс�
тупают как пособники дол�
жностных лиц, нарушаю�
щих законы государства», —
говорится в заявлении Сове�
та профсоюза РЭП.

Информация о преследо�
вании органами КГБ проф�
союзного активиста и жур�
налиста Ивана Романа пере�
дана в Международную орга�
низацию труда для подтвер�
ждения фактов продолжаю�
щихся в Беларуси наруше�
ний прав трудящихся.

Суд затребовал у профсоюза РЭПСуд затребовал у профсоюза РЭПСуд затребовал у профсоюза РЭПСуд затребовал у профсоюза РЭПСуд затребовал у профсоюза РЭП
подробную информацию об активистахподробную информацию об активистахподробную информацию об активистахподробную информацию об активистахподробную информацию об активистах

присутствовавших на учре�
дительном собрании орга�
низации. Причем не толь�
ко на момент проведения со�
брания, но и в настоящее
время. К ответу он просит
также приложить справки
с места работы и учебы, а
для уволенных и неработа�
ющих — заверенные копии
трудовых книжек, для пен�
сионеров — пенсионных
удостоверений.

Председатель профсою�
за РЭП Геннадий Федынич
рассказал, что за все время
существования организа�
ции подобного требования
он не получал ни разу.

— Суды могут запраши�
вать любую информацию,
это их право, — соглашает�
ся Федынич. — Но зачем
суду рассматривать членов
профсоюза под увеличи�
тельным стеклом, зачем
суду, который рассматрива�
ет дело о регистрации орга�
низации, справка с места
работы члена профсоюза?
Важно, чтобы человек напи�
сал заявление и уплачивал
взносы. Мы готовы предос�

тавить суду любую инфор�
мацию, которой мы распо�
лагаем, но у нас нет заверен�
ных справок с места работы
членов профсоюза.

Собеседник пояснил, что
суд может пригласить чле�
нов профсоюза и попросить
подтвердить их свое член�
ство, спросить, почему они
вступили в профсоюз, где
они работают. Но профсо�
юз, по словам Федынича, не
имеет права заниматься
сбором справок с людей, это
не входит в его функции.
Более того, место работы —
это вторичный вопрос. Он
становится актуальным в
том случае, когда необходи�
мо защищать нарушенные
права работника, а не в мо�
мент регистрации органи�
зации, дополняет профсо�
юзный лидер.

— Осталось потребовать
медицинскую справку, из
милиции и из ЖЭС, и бу�
дет полный комплект необ�
ходимой информации о
члене профсоюза РЭП: здо�
ров, вредных привычек не
имеет, не привлекался,

коммунальные услуги опла�
чивает своевременно, —
шутит он.

Геннадий Федынич сооб�
щил, что информация о тре�
бовании зампредседателя
гомельского суда будет на�
правлена всему междуна�
родному профсоюзному со�
обществу. По его мнению,
этот документ может слу�
жить примером для судей
«как не надо делать».

— Профсоюз никогда не
занимался, и не будет зани�
маться сбором справок. Ни�
какой инструкцией это не
предписано. Есть конкрет�
ный список документов, не�
обходимых для регистра�
ции профсоюзной органи�
зации. И давайте будем это�
го придерживаться. В кон�
це концов, есть принцип
равенства закона для всех.
Если выдвигают такие тре�
бования, давайте выдвигать
их для всех. Но этот изби�
рательный подход, который
продолжается в отношении
членов независимых проф�
союзов, пора прекратить, —
подытожил Федынич.
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— Ирина Викторовна,
неравенство между полами
имеет глобальный харак-
тер. Как с этим вопросом
обстоят дела в Беларуси, в
Солигорске, на «Беларусь-
калии»?

— В самом деле, гендер�
ное равенство получило боль�
шой резонанс по всему
миру, и он дошёл до Белару�
си. Несмотря на то, что мы
живём в Европе, проблем в
этом вопросе предостаточно.

Сказать, что женщина
получает меньшую заработ�
ную плату в сравнении с
мужчиной однозначно
нельзя, если они выполня�
ют одну и ту же работу зара�
боток получают одинако�
вый. Поэтому ущемления в
этом направлении вроде бы
и нет. Но когда вопрос захо�
дит о повышении квалифи�
кации, разрядов или при�
обретение ИТР�овской дол�
жности (мастера, начальни�
ка отделения) ситуация ста�
новится иной и тому суще�
ствуют реальные примеры.

У нас на обогатительной
фабрике первого рудоуп�
равления из 100% масте�
ров, женщины составляют
12%.  И чем выше долж�
ность, тем реже на том уров�
не встречаются женщины.
Женщин�начальников отде�
ления на нашей фабрике нет
вообще, старших мастеров
также нет. Вот вам конкрет�
ный пример.

В системе образования,
если основной коллектив пе�
дагогов это женщины, то
директора школ в основном
мужчины. Все санитарки,
медсёстры, медработники в
нашем санатории «Берёз�
ка» женщины, ну а руково�
дитель мужчина. В нашей
стране начальник — это все�
гда мужчина, а женщины
— подчинённые.

«Единственное, что мы просим, это«Единственное, что мы просим, это«Единственное, что мы просим, это«Единственное, что мы просим, это«Единственное, что мы просим, это

— Объясните, в чём зак-
лючается основная причи-
на неравенства полов се-
годня?

 — Это закрепощение,
особенности сложившегося
веками менталитета многих
народов, имеющее глубо�
кие исторические корни и
религиозные предпосылки.
Для того чтобы все люди
поняли, что существует
женское и мужское миро�
воззрение, нам приходится
сбрасывать эту «паранджу».
Это происходит на протяже�
нии многого времени и по�
знаётся всё больше и боль�
ше с каждым годом. Глав�
ная задача мужчин в этой
ситуации проста — считать�
ся с мнением женщин.

— Профсоюзное ген-
дерное равенство — это
миф или реально осуще-
ствимая задача?

— Это реальность, и одна
из задач нашего направле�
ния. Не нужно зацикливать�
ся на семинарах или бесе�
дах о каком�то карьерном
росте и прочем, это как раз
не то. Главное, это лоббиро�
вание женских проблем,
чтобы они были услышаны.

Никто лучше о женской
проблеме не скажет чем
сама женщина. Женщине
быть услышанной гораздо
проще женщиной. Не все�
гда хочется рассказывать о
своих проблемах мужчине.

В этом плане мне очень
нравится первичка БНП в
Новополоцке на ОАО «На�
фтан». Нравится то, как там
решают проблему гендер�
ного равенства. Заместите�
лем председателя там была
избрана Нина Турчина. В
исполнительное бюро проф�
союза они дополнительно
ввели женщин.В Совете
представителей у нас также
есть женщины. Когда у них

возникли серьёзные пробле�
мы дискриминации членов
профсоюза они пришли к
выводу, что сегодня их орга�
низация может опереться
именно на женщин. Потому
что женщины больше вни�
кают в мелочи, где мужской
разум несилён. Мужчины в
этом плане мыслят глобаль�
но, а женщины сильны в
тактике. Это очень важно.
Потому что, кто как не жен�
щина на Совете представи�
телей может представить
женские интересы? Я ду�
маю, что к этому во многом
уже пришли и председате�
ли наших профсоюзных
организаций.

Когда я езжу по регио�
нам Беларуси и открываю
учредительные собрания,
конференции Женской
сети, то в первую очередь
спрашиваю председателя
— «Вы хотите, чтобы у вас
было женское направление
в профсоюзе, вы считаете
это нужным», —  и когда
председатель соглашается,
то только после этого мы на�
чинаем работу. Если этого
понимания нет, то не стоит
тратить время.

Если говорить о моей
работе, как председателя
женской сети по Беларуси,
то проблемы есть. Мы непло�
хо сработались, у нас на се�
годняшний день есть орга�
низации в Бресте, Витебс�

ке, Солигорске и Бобруйс�
ке, Белоозёрске, в Новопо�
лоцке. Наша сеть охватила
сегодня все организации
демократических профсо�
юзных организаций.

И тут возникли другие
проблемы, заключающиеся
в том, что некоторые пред�
седатели говорят — «Да я
согласен, что женское на�
правление существует, вы
работайте, только меня не
трогайте». Это говорит о не�
понимании того, что необ�
ходимым условием разви�
тия современного демокра�
тического профсоюза явля�
ется также и наличие женс�
кого направления, и с этим
необходимо считаться, так
как это записано в Уставе
Международной Конфеде�
рации профсоюзов.

Даже понимая это, пред�
седатели не отрицают работу
женской сети, но почему�то
их настораживает наша ак�
тивность. Наверное, потому
что подобной активностью
нужно управлять, а это допол�
нительная работа, затраты. Я
не спорю что всё это нужно,
но самое главное для нас —
это хотя бы понимание.

— Какова доля женщин
состоящих в ассоциации
профсоюзов БКДП?

— У нас доля женщин
состоящих в БКДП составля�
ет около 30%, это 2 500 чело�
век на сегодняшний день.

Роман ЕРОШЕНЯ

Социально�экономическое равенство полов (Ген�
дерное равенство) — цель, признанная правитель�
ствами и международными организациями. Оно
закреплено в международных соглашениях и обя�
зательствах, в том числе и Беларуси. В настоящее
время ведутся многочисленные дискуссии о том,
что оно означает (и чего не означает), и как его
достичь. В этом вопросе мы решили разобраться с
председателем Женской сети Белорусского Конгрес�
са демократических профсоюзов (ЖС БКДП) и
председателем исполнительного бюро СОФ�1 НПГ
Ириной ЗЫЛЬ.
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прислушаться к мнению женщин»прислушаться к мнению женщин»прислушаться к мнению женщин»прислушаться к мнению женщин»прислушаться к мнению женщин»
— Представительницы

вашего профсоюза полно-
ценно представлены в ру-
ководстве профсоюзных
организаций БКДП, БНП,
НПГ?

— Мы к этому очень стре�
мимся. Мы стараемся нала�
дить работу председателей
организаций и координато�
ров сети. К примеру, я была
введена в Совет БКДП на
протяжении двух лет и се�
годня в Совете появилась
ещё одна женщина Татьяна
Дзюбак, похвально, это шаг
вперёд. Есть женщины в ре�
гиональных Советах в Брес�
те, Белоозёрске, Новопо�
лоцке. В комиссию по зак�
лючению КД на РУП «ПО
«Беларуськалий» была
включена женщина, к сожа�
лению, эта комиссия была
переформирована по ряду
причин и в новую комис�
сию, урезанную, наш пред�
ставитель не вошёл. А ведь
нами был разработан целый
раздел в КД, где было нара�
ботано 25 пунктов. Но, увы,
женщины сегодня не могут
лоббировать этот вопрос в
комиссии по заключению
КД на РУП «ПО «Беларусь�
калий». Будем рассчиты�
вать, что этот колдоговор
будет заключён только на 1
год, а через год мы уже бу�
дем во всеоружии.

— Как давно в БКДП су-
ществует женское направ-
ление? Кто стал инициато-
ром создания Женской
Сети БКДП?

— В 2004 году в Виль�
нюсе на семинаре Ясной
Пертович было брошено
зерно идеи о создания Жен�
ской сети при демократи�
ческих профсоюзах. Мы
тогда заразились этой иде�
ей и с воодушевлением её
приняли. И лишь через два
года в Солигорске 26 авгус�
та 2006 года наше объеди�
нение оформилось, на рес�
публиканском уровне оно
образовалось уже осенью
2007 года в Минске на базе
БКДП. Тогда меня выдви�
нули и избрали на пост пред�
седателя ЖС БКДП.

Иногда задаются вопро�
сы о том, не собираемся ли
мы быть отдельной органи�
зацией? На этот вопрос од�
нозначно отвечаю, что мы не
собираемся выходить за
рамки нашего профсоюза и
работаем по Уставу БНП.

Единственное, что мы про�
сим, это прислушаться к
мнению женщин.

Несмотря на то, что в Со�
лигорске находятся 1450
членов нашей сети, все же
самая прогрессивная органи�
зация находится в Новопо�
лоцке. Они делают реальную
работу и имеют полную под�
держку своего профсоюза.

У нас существуют ко�
миссии для учётности се�
мей, где имеются дети с
инвалидностью, многодет�
ные семьи, даже семьи, где
дети идут в первый класс.
Работа проводится по адап�
тации женщин работаю�
щих во вредных условиях,
работает комиссия по вне�
сению предложений в КД,
по оказанию психологичес�
кой и правовой помощи, ко�
миссия информирования.
Все эти комиссии достойны
внимания. Самое главное,
что сейчас очень много оди�
ноких женщин.

— Согласно последним
исследованиям в нашей
стране увеличивается коли-
чество неполных семей и
матерей-одиночек, профсо-
юз каким-либо образом по-
могает таким семьям?

— Да, в первую очередь
этим вопросом занимаются
выше перечисленные ко�
миссии, во�вторых если се�
мья многодетная выделяет�
ся и помощь, но самое глав�
ное это то, что мы проводим
серии интереснейших се�
минаров и когда женщины
к нам приходят и говорят о
своих проблемах, они выхо�
дят от туда совершенно дру�
гими людьми. Часто жен�
щины приходят на наши
семинары с детьми, и они
также с удовольствием все
общаются. В результате у
женщин повышается само�
реализация и уверенность в
себе, тут же видно их стрем�
ление к этому.

Если смотреть на все
профсоюзные мероприятия
и семинары, то самое боль�
шое количество участников
именно на женских мероп�
риятиях. Откровенно про�
сматривается желание, за�
дор, оптимизм, а это самое
главное для нашего дела.

— В Независимом
профсоюзе когда-либо
сталкивались ли вы с диск-
риминацией на почве ген-
дерного неравенства?

— Скорее да, чем нет. В
этом и заключается сам
смысл этого неравенства.
Назвать эту проблему ка�
кой�то тенденцией это
нельзя. Есть определённые
индивидуумы с шовинис�
тическими замашками, но
эта проблема этого челове�
ка, а вовсе не профсоюза.

— Какие яркие каче-
ства характера присущи в
основном женщинам и на-
ходятся в дефиците у муж-
чин, на ваш взгляд?

— Сейчас так всё переме�
шалось, что всё это можно
охарактеризовать одной
фразой — «Век мужествен�
ных женщин и женственных
мужчин». Хочется сказать,
что женщины сегодня очень
мужественны и все пробле�
мы держат в себе. После рас�
пада семьи мужчина может
начать жизнь сначала, а жен�
щине это гораздо сложнее,
ведь дети остаются на её пле�
чах, и думаешь теперь уже
не только о себе. Здесь и му�
жество, и стойкость, и чер�
ты, которые относятся вроде
бы к мужчинам.

Женщина в любой ситу�
ации должна оставаться все�
гда женщиной. Должна все�
гда оставаться мягкость, об�
ходительность, смекалка и
самое главное это терпение.
Если бы на плечи мужчин
переложить все те женские
трудности, не знаю, выдер�
жали бы их они?

— Женщина на протя�
жении многих веков зани�
мала если не ведущую, то
равную роль в белорусской
семье. В количественном
соотношении, женщин на
одного мужчину и средней
продолжительности жизни
в Беларуси, положение
«сильного пола» выглядит
куда удручающе. Так мо�
жет, стоит сделать акцент на
защиту мужчин?

— Согласна полностью.
На тех же семинарах, кото�
рые мы проводим, мы совер�
шенно не стремимся быть
феминистками. Мы просто
обязаны уважать мнение и
личность наших мужчин. Я
стремлюсь всегда заострить
внимание наших женщин на
том, в каких условиях рабо�
тают наши мужья, отцы,
братья, тем более в шахте. За�
мечать с каким настроени�
ем они приходят домой пос�
ле работы. Вот в этом и зак�

лючается равенство — ког�
да мы думаем о своих про�
блемах наравне с проблема�
ми мужчин.

 — Имеет ли лидерство
гендерное измерение, либо
оно бывает просто эффек-
тивным и неэффективным
вне зависимости от поло-
вых отличий?

— Повторю слова Нико�
лая Новика, лидером нуж�
но родиться и нужно пять
лет чтобы воспитать лиде�
ра, а чтобы придать ему все
оттенки — нужно ещё лет
пять. Если лидера теряют в
работе, это очень необдуман�
но и неправильно. Есть ли�
деры прирождённые, с
врождённой харизмой. Че�
ловек, который горит и мо�
жет зажечь других, — вот
это настоящий лидер. А
приоритета тут такого нет —
мужчина, женщина.

— Какой из примеров —
женщин, для вас наиболее
близок?

—  Это мая бабуля Миха�
лина. Она прожила 95 лет и
к ней постоянно приходили
советоваться со всей дерев�
ни по разным вопросам. И
теперь многие говорят, что
я на неё сегодня очень похо�
жа, для меня это самый за�
мечательный комплимент в
жизни, который я получала.
Я всегда её вспоминаю и бла�
годарна Богу, что она была
именно моей бабушкой.

— На мировой полити-
ческой арене, в большом
бизнесе женщины в после-
днее время всё чаще зани-
мают ведущие роли. На ваш
взгляд, возможен ли такой
вариант, когда пост пред-
седателя НПГ или БНП
займёт женщина?

— Моё мнение в этом воп�
росе ближе к мужскому.
Хотелось, чтобы профсоюз
горняков всегда возглавлял
достойный горняк. Но если
придёт время или сложится
такая ситуация, когда не
будет достойной кандидату�
ры мужчины на тот момент,
а будет кандидатура достой�
ной женщины, я буду толь�
ко за. Тоже мнение у меня и
на счёт БНП и БКДП.

Но, к сожалению, этих
достойных кандидатур ста�
новится всё меньше и мень�
ше. В этом случае, пускай
во главе профсоюза будет
достойная женщина, чем
пассивный горняк.
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СПОРТ

Сергей ОЛЕХНОВИЧ

Кандидат наук, тре�
нер�врач сборной Белару�
си по хоккею и минского
«Динамо» Геннадий За�
городный рассказал кор�
респонденту «Салiдар�
насцi» о том, в чем с ме�
дицинской точки зрения
разница в подготовке бе�
лорусских хоккеистов и
футболистов.

— Геннадий Михайло-
вич, скажи, пожалуйста,
почему одни хоккеисты мо-
гут по полчаса проводить
на площадке, а для других
четверть часа — уже пре-
дел?

— Прежде всего, это
связано с анатомо�физиоло�
гическими особенностями
человека: композиции тела,
состава и качества мышц,
работы сердца и так далее.
Хотя, понятно, очень многое
зависит не только от физио�
логии и анатомии, заложен�
ной природой, но и от сте�
пени профессионализма
спортсмена по отношению к
себе, к своему здоровью.

Речь, разумеется, идет о
людях, достигших в спорте
определенных высот. В час�
тности, об игроках сборной.
Ведь если в детском возрас�
те, когда происходит отбор,
на первый план выходят
физиологические и анато�
мические данные (далеко не
каждый ребенок способен, к
сожалению, вырасти в вы�
сококлассного спортсмена),
то в спорте высших дости�
жений этого уже недоста�
точно.

— Ну да, примеров, ког-
да по причине собственной
безалаберности человек не
сумел реализовать зало-
женный природой потенци-
ал, увы, предостаточно…
Поставлю вопрос конкрет-
нее. На чемпионат мира по
хоккею Руслан Салей, про-
пустив из-за травмы 12
матчей регулярного чемпи-
оната НХЛ, приехал от-
нюдь не в оптимальной
форме…

— …плюс перелет и акк�
лиматизация.

— Согласен, плюс пере-
лет и акклиматизация. Так

«Многие молодые спортсмены ведут себя«Многие молодые спортсмены ведут себя«Многие молодые спортсмены ведут себя«Многие молодые спортсмены ведут себя«Многие молодые спортсмены ведут себя
так, словно им всю жизнь будет по 18;20 лет»так, словно им всю жизнь будет по 18;20 лет»так, словно им всю жизнь будет по 18;20 лет»так, словно им всю жизнь будет по 18;20 лет»так, словно им всю жизнь будет по 18;20 лет»

за счет чего он смог играть
в среднем по 30 минут? За
счет морально-волевых ка-
честв?

— В первую очередь, за
счет степени собственной
тренированности и того
спортивного стажа, который
есть у Руслана. Салей на
коньках уже без малого
тридцать лет, поэтому тот
уровень тренированности,
который был заложен в дет�
стве и окончательно сфор�
мировался преимуществен�
но за океаном, в НХЛ, и есть
тот физиологический базис
его высокой работоспособно�
сти.

Кроме того, я также хо�
тел бы отметить высокопро�
фессиональное отношение
Руслана к себе, к собствен�
ному здоровью. Ведь многие
молодые спортсмены ведут
себя так, словно им всю
жизнь будет по 18�20 лет. А
ведь организм не только
взрослеет, но и стареет…
Молодежь же этого не пони�
мает, оттого и позволяет где�
то недосмотреть за собой,
нарушить режим, недоста�
точно размяться или, напро�
тив, провести некачествен�
ную заминку.

— Прости, что?
— «Заминкой» мы назы�

ваем комплекс восстанови�
тельных упражнений, кото�
рый необходим после игры
или тренировки. Так вот, в
Швейцарии Салей, Калюж�
ный, Грабовский, Денисов,
а также еще ряд игроков (к
сожалению, не все) после
каждой тренировки или
сыгранного матча шли в
тренажерный зал, где 20�30
минут, работая на велоэрго�
метре, со штангой с неболь�
шими весами, восстанавли�
вали сердце и мышцы.

В нашем хоккее размин�
ка в принципе проводится
качественно — в ряде ко�
манд есть тренер по обще�
физической подготовке, ко�
торый отвечает за размин�
ку. С заминкой — сложнее.

Знаешь, если хоккеист
или футболист «ломается»
в первой трети матча — это,
как правило, вопрос некаче�
ственной разминки, если же
в последней трети — пробле�
мы преимущественно педа�
гогического плана. Разуме�

ется, я говорю не об острых
травмах, а о повреждениях,
получаемых, что называет�
ся, на ровном месте.

Я сакцентировал бы вни�
мание на том, что проблема
качественной разминки —
и тем более заминки — весь�
ма актуальна в таких игро�
вых видах спорта, как фут�
бол и хоккей. Особенно в
футболе. Согласись, я могу
сравнивать.

— Конечно. Ведь ты не
один год отработал в фут-
больном минском «Дина-
мо» и национальной сбор-
ной.

— Поэтому могу утвер�
ждать, что по сравнению со
среднебелорусским хоккеи�
стом среднебелорусский
футболист более небрежно
относится к себе, своему
здоровью, своей физичес�
кой форме, не считая раз�
минку и заминку важной
частью тренировочного про�
цесса. И если благодаря
тренеру большинство фут�
болистов еще разминаются
через пень�колоду, то про
заминку говорить почти не
приходится — ей уделяет�
ся чисто символическое
время: побегают по полю 2�
3 минуты, и все.

Если брать баланс нео�
стрых травм в футболе и
хоккее, то их соотношение
в разы выше у мастеров ко�
жаного мяча. Футболисты в
плане выполнения меди�
цинских указаний немного
недорабатывают. В футболе
гламурный, назовем так,
компонент выражен четче.
И хотя честолюбие у хокке�
истов и футболистов одина�
ковое — способы реализа�
ции иногда не совпадают.

— А кому труднее: хок-
кеисту или футболисту?

— Ситуация следую�
щая. Если говорить о потере
веса после тренировки или
игры, футболист теряет в
среднем килограмм�полто�
ра, хоккеист — до четырех
килограммов. Но это не оз�
начает, что футболисты
меньше работают — по ко�
личеству километров, кото�
рые они преодолевают, каж�
дый из них даст солидную
фору любому хоккеисту.

Однако вопрос не в коли�
честве, а в интенсивности и

мощности. Что такое объем
нагрузки? Это — мощ�
ность, интенсивность и дли�
тельность. Два первых ком�
понента в хоккее гораздо
выше, нежели в футболе.

Скажем, пульс футболи�
ста во время товарищеских
игр находится в пределах
150�155 ударов в минуту, то
у хоккеиста — 165�170.
Считай, процентов на 10�15
больше — разница огром�
ная!

Кроме того, не стоит за�
бывать про хоккейную эки�
пировку, вес которой у вра�
таря доходит до 15 кило�
граммов. А ведь в ней недо�
статочно просто выйти на
лед — надо работать: при�
сел, встал. Причем все над�
лежит делать быстро и рез�
ко: представляешь, какая
это нагрузка, например, на
приводящие мышцы…

— Наши молодые хок-
кеисты обучаемы? Во вре-
мя чемпионата мира моло-
дежь, играющая в КХЛ или
чемпионате Беларуси, на-
блюдала за тем, как трени-
руются Салей, Грабовский,
Калюжный?

— Очень хорошо, что в
сборной есть игроки, высту�
пающие на самом высоком
уровне. Действительно,
можно бесконечно твердить
о том, как надо делать, но
ничто не заменит наглядно�
го примера. Если спортсмен
видит, что миллионер не
ленится и работает так, как
нужно, никакие уговоры
после этого не потребуются.

Я обратил внимание,
что наша хоккейная моло�
дежь настроена на то, чтобы
добиться в спорте серьезных
высот. Считаю, белорусско�
му хоккею повезло, что у нас
работают квалифицирован�
ные иностранные тренеры,
имеющих за плечами от�
личную НХЛовскую шко�
лу, которые передают соб�
ственные знания, опыт ес�
тественным практическим
путем, а не только при по�
мощи каких�то теоретичес�
ких лекций или семинаров.
И здесь надо отдать долж�
ное председателю нашей
федерации Владимиру На�
умову, сделавшему ставку
на североамериканских
специалистов.
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